
 1 

第五届观塘区议会属下  

房屋事务委员会  

第二次会议记录  

 

日期： 20 16年 1月 28日 (星期四 )  

时间：下午 4时正  

地点：九龙观塘观塘道 39 2号创纪之城 6期 20楼 05 -0 7室  

   观塘民政事务处会议室  

 

 

出席者：  

 

柯创盛议员 ,  M H  (主席 )  

欧阳均诺议员  

毕东尼议员  

陈俊杰议员  

陈国华议员 ,  M H 

陈汶坚议员  

陈华裕议员 ,  M H 

陈耀雄议员  

郑景阳议员  

郑强峰议员  

张琪腾议员  

张培刚议员  

张顺华议员  

张姚彬议员  

蔡泽鸿议员  

何启明议员  

符碧珍议员  (副主席 )  

徐海山议员  

洪锦铉议员  

金  坚议员  

简铭东议 员  

黎树濠 议员 ,  BBS ,  M H ,  J P  

马轶超 议员  

莫建成 议员  

颜汶羽议员  

苏冠聪议员  

苏丽珍议员 ,  M H ,  J P  

谭肇卓 议员  

谢淑珍议员  

黄子健 议员  

黄春平议员  

姚柏良议员  

 

出席会议的政府部门代表  

 

罗莘桉先生 ,  J P  观塘民政事务专员  

陈碧琪女士  观塘民政事务助理专员 (1 )  

麦瑞禧先生  观塘民政事务助理专员 (2 )  

李贤斌先生  观塘民政事务处高级行政主任 (区议会 )  

    

袁赛仪女士  入境事务处助理首席入境事务主任 (纪律人员

事务 )  

)  议项 I I  

钟洁慧女士  入境事务处副主任秘书  (员工关系及总务 )  )   
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关伟明先生  建筑署高级工程策划经理 22 5  )   

陈伟民先生  建筑署工程策划经理 25 4  )   

    

韩家耀先生  房屋署建筑师 (7 8 )  )  议项 I I I  

黄嘉贤女士  房屋署建筑师 (6 0 )  )   

    

莫国禧先生  房屋署高级房屋事务经理 /东九龙 ( 1 )    

 

秘书  

 

湛祉乔女士  观塘民政事务处行政主任 (区议会 )3  

 

缺席者：  

 

陈振彬议员 ,  G BS ,  J P  吕东孩议员  

 

 

开会辞  

 

 主 席 欢 迎 各 与 会 人 士 出 席 第 五 届 观 塘 区 议 会 属 下 房 屋 事 务 委 员 会

第二次会议。  

 

 

I .  通过上次会议记录  

 

2 .  委员通过上次会议记录。  

 

 

I I .  九龙将军澳道 4号观塘职员宿舍重建计划 -工程进展  

 (观塘区议会房屋事务委员会文件第 1 / 20 16 号 )  

 

3 .  入境事务处 (下称 「入境处」 )及建筑署 代表向委员介绍有关文件。  

 

4 .  委员提出的意见及查询如下：  

 

4 . 1  数名委员表示入境处在 20 14年就有关计划咨询本委员会时，未

有提供详细文件，如设计蓝图等。当时入境处只就计划概念征

求 区 议 会 支 持 ， 处 方 亦 同 意 当 有 最 新 进 展 时 再 向 本 委 员 会 汇

报，然 而现时计划已 获立法会 相关的委员会通过 ，委员查询有
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关楼宇设计是否仍可作出改动 ；  

 

4 . 2  多名委员期望入境处能加强与区议会及地方团体之间的沟通 ，

以减低有关工程 对附近居民的影响 ；  

 

4 . 3  数名委员关注 此项工程对附近住宅鲤安苑的影响，其中包括景

观、日照、屏风等问题。委员向建筑署查 询调整楼宇 座向、高

度及楼宇之 间距离的可行性 ；  

 

4 . 4  委 员 关 注 建 筑 署 是 否 已 评 估 将 军 澳 道 对 职 员 宿 舍 带 来 的 噪 音

问题，另有委员期望署方可 加强拟建宿舍的隔音装置 ；  

 

4 . 5  委员建议加建行人天桥连接启田商场 与街市，以方便入住的居

民；  

 

4 . 6  数名委员对文件表示支持，认为工程能善用土地及解决 纪律部

队人员的 房屋需求；  

 

4 . 7  鉴于纪律部队人员需要轮班工作，多名委员期望 处方考虑增加

停 车 场 泊 车 位 ， 以 免 影 响 附 近 屋 苑 的 车 位 供 求 。 委 员 亦 认 为 5

个电单车车位太少，以现时的规划条例 作准则的话 或未能应付

实际需求 。另有委员建议可于地盘对面的将军澳道天桥下方过

路处旁增设电单车车位 ；及  

 

4 . 8  委员向入境处查询此项工程是否由处方负责。  

5 .  入境处回复委员 的意见及查询如下：  

 

5 . 1  处 方 表 示 此 计 划 于 2 01 4年 1 1月 13日 提 交 本 委 员 会 进 行 咨 询 讨

论时，委员 会对此计划表示大体上 支持。处方亦因应委员会的

意见，将可建的 单位数目由 44 8个增加至 46 4个。处方早前亦曾

就汇报的合适时间 征询委员会委员的意见 ；  

 

5 . 2  处方表示 一向乐意与区议会及当区居民保持沟通，希望藉此释

除各方的疑虑。较早前鲤安苑致函建筑署查询有关工程项目 的

进 度 与 设 计 ， 入 境 处 及 建 筑 署 亦 曾 于 本 年 1月 18日 与 有 关 业 主

立案法团代表会面 ，讲解项目细节及听取意见；  

 

5 . 3  处方感谢委员关心 纪律部队人员的 需要，惟政府宿舍的 车位数

目 亦 需 按 有 关 规 划 标 准 制 定 。 处 方 并 补 充 ， 规 划 标 准 于 2 01 4
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年年初作出了 修订，其中车位数目 相比过去有所 减少；  

 

5 . 4  有关委员对提高通达性的建议，处方表示 已于 20 14年的会议上

作 出 响 应 ， 当 中 提 及 兴 建 行 人 连 接 系 统 会 超 越 工 程 的 核 准 范

围，涉及额外的 技术评估及工程费用 ，亦需额外的时间进行 探

讨及协调 ，为免令宿舍延迟落成 ，从而加长了纪律部队人员 轮

候宿舍的 时间，因此处方未能作相关安排 ；  

 

5 . 5  处 方 响 应 委 员 查 询 ， 解 释 宿 舍 将 由 5个 纪 律 部 队 使 用 ， 包 括 入

境处、消防处、政府飞行服务队、惩教署 和香港 海关，而入境

处为此项目的统筹部门，工程事务 则由建筑署负责。  

 

6 .  建筑署回复委员 的意见及查询如下：  

 

6 . 1  署方表示 此项工程采用「设计 及建造 」模式 ，有关大楼建筑设

计须待标 书评审完成后 (即 2 01 5年年中 )才能公布 ；  

 

6 . 2  就 委 员 对 通 风 及 空 间 改 善 的 建 议 ， 署 方 表 示 环 境 保 护 署 (下 称

「 环 保 署 」 )要 求 楼 宇 须 距 离 将 军 澳 道 最 少 20米 。 另 外 ， 根 据

屋 宇 署 的 要 求 ， 署 方 已 在 宿 舍 两 旁 预 留 至 少 7 .5米 距 离 。 为 了

加强空气流通 ，两幢宿舍楼宇 从地下至 13楼之间亦预留通风位

置让自然风可以通过 。署方已在各种限制下尽量处理力求减低

对附近居民的影响 ；  

 

6 . 3  有关委员对 降低楼宇高度的建议，署方表示由于 宿舍单位须符

合 环 保 署 不 超 逾 70分 贝 ( A)的 噪 音 水 平 ， 如 降 低 大 楼 高 度 ， 将

使有关单位 更接近将军澳道，导致不 能符合上述 要求；  

 

6 . 4  对于噪音 问题，署方表示将为 面对干道的单位安装 隔音装置，

而承建商亦已 委托大学团体研究，并利用 新的灭音技术安装 有

关设施；  

 

6 . 5  由 于 在 天 桥 下 方 过 路 处 旁 增 设 电 单 车 车 位 的 建 议 涉 及 地 盘 以

外范围，署方将转介予相关部门跟进。  

 

7 .  主席总结如下：  

 

7 . 1  入境处应 更主动向区议会提供最新数据，并建议善用地 区咨询

系统，加强与区议会及地方团体之间的沟通。主席 期望处方积

极改善以 响应地区要求，其中 包括建筑设计及车位供求 等，并
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研究调整 设计的可行性。委员会将 致函建筑署署长转达委员 的

意见及建议 ；  

[会后补注： 委员会 已于 3月 8日透过秘书处致函建筑署署长 。

建筑署已于 3月 16日回复委员会 ，并由秘书处于 3月 17日发送建

筑署的回函予所有委员参阅备存。 ]  

 

7 . 2  鲤安苑居民对 于工程就斜坡结构安全所带来 的影响 表示关注。 

 

 

I I I .  房屋署公共房屋工程进展报告               

 (观塘区议会房屋事务委员会文件第 2 / 20 16 号 )  

 

8 .  房屋署 (下称「房署 」或「署方」 )  代表向委员介绍有关文件。  

 

9 .  委员提出的意见及查询如下：  

 

9 . 1  有关油丽邨第七期的工程，委员赞赏署方每天进行噪音测量，

并向居民讲解工程进度。委员期望署方可提供完成打 桩工程及

开展上盖工程的日期；  

 

9 . 2  多 名 委 员 向 署 方 查 询 安 达 臣 道 工 程 的 落 成 日 期 及 确 实 入 伙 时

间，以便学童及早完成转校手续，以及让学校作好聘请教师的

准备；  

 

9 . 3  鉴 于 安 达 臣 地道 盘 E现 正 进 行 预 派 程序 ， 委 员 关 注商 场及 停 车

场的启用日期，以便利入伙的居民；  

 

9 . 4  数名委员请署方提供安达邨的单位及住户数据，为学校及交通

作出相关评估，并请房署与其他部门保持紧密沟通；  

 

9 . 5  有关秀明道工程，委员关注地盘入口经常因重型工程车辆出入

而导致交通挤 塞，以及影响过路者的视线，危及道路用户的安

全。  

 

9 . 6  有委员期望署方改善与委员的沟通，并及时提供工程的最新进

展。  

 

1 0 .  署方回复委员的意见及查询如下：  
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1 0 .1  有关委员对油丽邨第七期工程进度的查询，署方代表将转达相

关人员，然后再向委员汇报；  

[会 后 补 注 :  房 屋 署 工 程 人 员 已 联 络 黎 议 员 ， 并 将 于 3月 4日 与

黎议员见 面详细报告工程进 度事宜。 ]  

 

1 0 .2  署 方 表 示 安 达 臣 道 工 程 项 目 的 完 工 日 期 预 计 为 2月 ， 而 入 伙 日

期 则 为 完 工 后 约 3个 月 。 由 于 验 楼 程 序 日 益 繁 复 ， 入 伙 前 的 准

备将需要更多时间，故预计最快可于 4至 5月期间入伙；  

 

1 0 .3  署 方 补 充 安 达臣 地道 盘 E的 第 五 、 六、 七 座 将 会 先入 伙， 而 地

盘 D的商场及停车场亦 预计与地盘 E的第五、六、七座 同步完工； 

 

1 0 .4  对 于 委 员 关 注 安 达 臣 道 的 配 套 ， 署 方 表 示 将 定 期 联 络 相 关 部

门，提供最新完工日期。署方亦已与运输署商议于入伙后提供

循环线巴士连接屋邨与蓝田铁路站，而小巴亦会配合入伙期分

阶段投入服务 。另外，在教育 方面，教育局已就安达臣道的两

所新校舍，包括一间中学及一间小学，进行校舍 分配工作。有

关 小 学 的 计 划 已 通 过 内 部 财 务 审 批 ， 预 计 于 3月 提 交 区 议 会 进

行咨询；  

 

1 0 .5  有关安达邨的单位数据，署方会经秘书处提供给各委员参考 ； 

 

1 0 .6  署方代表表示已知悉秀明地道盘入口的问题，而工程师亦已于

1月 2 5日 与 建 筑 商 进 行 讨 论 ， 指 令 工 程 车 如 未 能 驶 入 工 地 便 需

立刻驶走，并表示会继续跟进； 以及  

[会后补注：房屋署已于 2月 1 8日提醒承建商 ，严 格执行地盘车

辆进出的多 项安全措施，以确保行人和 车辆的安全 。 ]  

 

1 0 .7  署方备悉有关委员对改善沟通的建议。   

 

1 1 .  主席总结如下：  

 

1 1 .1  主席促请署方将最新信息透过秘书处发放给所有议员；  

[会后补注： 房屋署已于 1月 2 9日和 2月 19日向秘书处 提供有关

安达邨的资料 。 ]  

 

1 1 .2  主席建议按情况 召开安达臣道的 工作会议，以专注 讨论安达臣

道工程的事宜 。  

[会后补注：委员会 已于 3月 1 0日召开安达臣道公共房屋 发展计
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划跨部门会议 ，以了解有 关计 划及工程的最新信息 。相关的委

员会委员亦有应 邀出席有关会议。 ]  

 

 

1 2 .  委员备悉有关文件。  

 

 

I V .  成立房屋事务委员会辖下工作计划小组       

  (观塘区议会房屋事务委员会文件第 3 / 20 16 号 )  

 

1 3 .  秘书介绍文件。  

 

1 4 .  委员建议将工作小组改名为私人楼宇 管理工作计划小组，而 公屋活动则

用工作会议处理。  

 

1 5 .  主席备悉有关建议。  

 

1 6 .  委员通过成立「房屋事务委员会辖下工作计划小组 」 (下称「工作计划

小组」 )。  

 

1 7 .  主席补充，工作计划小组主席将于小组第一次会议 上互选产生。  

 

 

V .   房屋事务委员会财政报告                

(观塘区议会房屋事务委员会文件第 4 /2 01 6号 )  

 

1 8 .  秘书介绍文件。  

 

1 9 .  委员备悉有关文件。  

 

 

V I .  其他事项  

 

2 0 .  委员关注房署的有盖停车位及露天停车位租金加幅超过 1 5 %，向署方查

询调整基准。另外，电单车位由流动变为固定后的租金加幅更超过 20 %，

而车主也没有选择权，委员请署方检视有关政策。  

 

2 1 .  房署代表响应，香港房屋委员会 (房委会 )辖下停车场的月租收费 是按照

停车场租用率分为三个层级 ，即分别按租用率达 90 %或以上、 5 0%至低

于 90 %、以及低于 5 0 %划分为第一层级、第二层级及第三层级，提供不
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同 的 优 惠 收 费 。 在 2 0 15 / 16年 度 的 停 车 场 收 费 检 讨 中 ， 同 一 级 别 的 停 车

场租金只轻微增加了 4%。房委会会根 据 20 15年 8月至 1 0月所录得的租用

率，来厘定各停车场 20 16年度收费的所属层级 ，部分停车场的私家车泊

车位月 租收费或会因此而 有所调整 。 委员提及 的屋 苑停车场于 20 1 5年 8

月至 10月所录得的租用率 由原先低于 9 0 %上升至 9 0 %以上，即从原来的

第二层级改为第一层级，泊车位须按第一层 级收费，因而未能再享有约

1 0 %的折扣优惠。  

 

2 2 .  有委员认为上述政策并不恰当，因为某些停车场会开放予 居民以外的人

士租用，导致出租率上升，影响当邨居民。因此，委员建议应只保留租

金优惠予当邨居民，并请 主席把此问题转达房屋委员会。  

 

2 3 .  署方及主席均表示会向房屋委员会转达信息。  

 

 

V I I .  下次会议日期  

 

2 4 .  会议于下午 5 时 40 分结束。  

 

25.  下次会议将于 2016 年 3 月 17 日举行。  

 

 

  本会议记录于 2016 年 3 月 17 日获得通过。  

 

 

观塘区议会秘书处  

2 0 16 年 3 月      


